



## La historia de los Juegos Macabeos

Fines del siglo pasado. El pueblo judío vivía en medio de " LA TORMENTA ", como lo describió una de sus grandes voces, Sholem Aleijem. Los nuevos nacionalismos que avanzaban portaban en muchos casos fuertes contenidos de corte antisemita. Los viejos imperios y estructuras en retroceso histórico apelaron al pogrom y a la incitación antisemita como medio de desviar tensiones y postergar su caída. El judaísmo era manipulado sin piedad por las fuerzas en pugna. En el seno del pueblo se había abierto la gran discusión sobre las soluciones históricas. Teodoro Herzl dejó plantado la alternativa del Sionismo, y en derredor a ella comenzaron a nuclearse millares de jóvenes judíos que entrevieron en la autodeterminación nacional la única posibilidad de liberar a los judíos de la opresión. En ese marco, con la sencillez y la profundidad de las grandes visiones, una de las mayores figuras del movimiento sionista, el maestro Max Nordau, lanzó el llamado que había de dar base a la constitución del Movimiento Macabeo. La mayoría de los judíos fueron forzados a vivir en pequeños y superpoblados guetos en todas las ciudades de la vieja Europa, con poco aire y lugares libres que posibilitaran el desarrollo de alguna actividad física. De tiempo en tiempo, hubo excepciones por las cuales algunos judíos pudieron disfrutar de libertad para vivir donde quisieran y participar de la sociedad en general. Cuando la relación con los vecinos gentiles se desarrollaba., parte de los jóvenes participaban esporádicamente de actividades deportivas, y así hay antecedentes de que judíos habrían realizado competencias en: 1368 Weissenfeld – Alemania; 1460 Augsburg – Alemania; 1470 Roma – Italia.

Los verdaderos cambios fueron en el Siglo 19 en Europa central, cuando judíos alemanes y austro-húngaros fueron invitados a unirse a los clubes de gimnasia. Así es que dos jóvenes judíos, Alex y Félix Flaton de Alemania, ganaron medallas de oro en la 1ra Olimpiada en Atenas en 1896, y cuatro años después otro judío de apellido Genserowski volvía de Paris con medallas de la 2da Olimpiada.

Max Nordau dijo: "...No hay pueblo en el cual la educación física como factor educativo sea tan importante como para el pueblo de Israel. La educación física debe



fortalecer nuestro cuerpo y nuestro espíritu, debe devolvernos el conocimiento y la fe de nuestro propio valor". Había que enderezar las espaldas encorvadas de los judíos en la diáspora y romper las cadenas de la opresión también en ese plano. Quedaba abierto el camino hasta entonces no transitado por la judeería. Respondiendo al desarrollo planteado, se constituyó la Unión Mundial Macabi. Sus consignas de seguir el ejemplo de Matitiahu y sus hijos y defender la dignidad nacional, cultivando para ello el desarrollo físico a través del deporte, fueron acogidas por numerosos jóvenes judíos en todo el Mundo y también de Argentina. Antes de la 2da Guerra Mundial, Macabi tenía ya 200.000 miembros y organizaciones territoriales en 38 países. El nombre MACABI, marcó la nueva orientación del movimiento, fue inspirado en la figura de Iehuda haMacabi, el tercer hijo de Matitiahu, y uno de los más grandes líderes guerreros de la historia del pueblo judío.

La responsabilidad macabea ha crecido; del desarrollo original de aptitudes reprimidas por la historia, como la deportiva, debe abarcar ahora un contenido mucho más amplio y extenderse al concepto de Educación Integral. El ejemplo de la gesta de los macabeos, defendiendo con sus vidas la continuidad nacional del pueblo, en lo físico y en lo espiritual, ha de servir de ejemplo inspirador y orientador de nuevas generaciones para tener libertad de conciencia, religión y soberanía.

Fuente: La Delegación Argentina a la 17ma. Macabeada en julio del 2005